



Secciones

LA NACIÓN

INDEPENDIENTE DESDE 1946



INSTITUTO NACIONAL DE LAS MUJERES

Publicidad

Salud

¿Cuántas personas viven la infertilidad? Esto dice reporte de OMS

Reporte analizó 133 estudios acerca del impacto de esta condición; encontró que condición afecta al 17,6% de la población adulta

Regalar

Escuchar

Por Irene Rodríguez

Una de cada seis personas adultas en el mundo, es decir, el 17,5% de la población mayor de 18 años presenta infertilidad, esto significa que no pueden conseguir un embarazo luego de un año de tener relaciones coitales de forma regular y sin protección. Así lo dio a conocer la Organización Mundial de la Salud (OMS), este lunes 3 de abril.

Estas cifras superan las de estimaciones anteriores que hablaban de entre un 10% y un 15% de las parejas.

Publicidad

“La infertilidad es una condición de salud mayor que está diseminada por el mundo. En este sentido, debemos ver a la infertilidad como una enfermedad del sistema reproductivo del hombre, de la mujer o de ambos”, señaló Pascale Allotey, directora del Programa de Salud e Investigación Sexual y Reproductiva de la Organización Mundial de la Salud (OMS) y del Programa de Reproducción Humana de Naciones Unidas.

“La infertilidad no solo afecta la salud mental y emocional de quienes la viven, también tiene una carga y una presión social que no se ve en otras condiciones de salud. La dificultad para conseguir un embarazo reviste un estigma”, añadió la especialista en conferencia de prensa.

Allotey indicó que cuando una pareja recibe esta noticia luego de meses de estar buscando un embarazo, la relación se pone a prueba. En algunos contextos, la violencia hacia ellos se incrementa. A esto se le añade que son pocas las parejas que tienen los recursos económicos para tratamientos de fertilidad, por lo que muchas recurren a endeudarse.

Para la experta, el diagnóstico y tratamientos de fertilidad asistida deberían ser parte de los servicios de salud pública, así como lo es la anticoncepción.

Publicidad

James Kiarie, coordinador de Anticoncepción y Cuidado de Fertilidad de la OMS, expresó que no hay evidencia para decir que esta condición haya venido en aumento, pero los números sí ponen en evidencia que esto no es un asunto de unos pocos.

LEA MÁS: [Falta de investigación científica en infertilidad agobia y desgasta a parejas](#)

El informe



Para dibujar este panorama, los investigadores de la OMS tomaron como base 12.241 estudios a nivel mundial que abordaron el tema entre 1990 y 2021.

Luego de discriminar y quedarse con los de evidencia más sólida se analizaron los datos de 133 investigaciones.



La infertilidad se da cuando una pareja lleva al menos un año intentando concebir y no lo logra. Fotografía: Shutterstock (Shutterstock)

Encontraron dos definiciones: el de la **infertilidad durante el período de vida fértil**, que es la proporción de personas que ha tenido infertilidad alguna vez en sus años de fecundidad (para las mujeres, entre los 12 y 49 años, para los hombres se extiende hasta los 60). Aquí entran personas mayores que nunca concibieron, pero ya pasaron su etapa fértil o quienes tuvieron problemas para concebir durante más de 12 meses y luego lo lograron. En el mundo, el 17,5% de los adultos se encuentra en esta categoría.

También está la **prevalecia de infertilidad**, que implica cuántas personas pasan (o pasaron) por esta condición durante un período de tiempo en específico (pasado o presente). Por ejemplo, para 2022, se estima que la prevalencia fue de 12,6% de los adultos.

Recordaron la diferencia entre infertilidad primaria y secundaria. La primaria se da cuando nunca antes se han tenido embarazos; la secundaria se da cuando una persona que ya tuvo uno o más hijos decide buscar otro y no lo consigue.

Los investigadores determinaron que las diferencias no eran muchas entre los países con más o menos ingresos, ese promedio mundial de 17,5% sube a 17,8% en los países de ingresos y baja a 16,5% en los de ingresos medios y bajos.

“Esto nos indica que es un asunto global que afecta a muchas personas en diferentes países y con todo tipo de ingresos”, aseguró Gitau Mburu, uno de los autores del reporte.

“Es necesario que los países aporten el diagnóstico de la infertilidad a tiempo, para que las parejas sepan a qué se enfrentan, esto puede también mejorar sus oportunidades de concebir y tendrán menos afectación a su salud mental. Asimismo, permite que los países puedan dar el tratamiento necesario”, agregó.

El reporte no detalló si las causas eran atribuibles, en cuánto a porcentaje (ni por qué condiciones), al hombre, a la mujer, a ambos o a factores que no se explican (pues la salud y fertilidad individual de ambos se ve normal). Mburu enfatizó que no hay suficientes estudios a nivel mundial que provean la información.

Los investigadores llaman a los países a realizar mayor investigación sobre la infertilidad en sus poblaciones, para así determinar mejor las necesidades y ver

las causas más comunes de esta condición, para así poder ayudar más eficazmente a las personas.

Kiarie aseguró que aunque el reporte no exploró las causas, estudios anteriores sí han visto factores que elevan la propensión a la infertilidad. Dentro de ellas están la edad (la fertilidad desciende después de los 35 años, para ambos sexos), algunas enfermedades o infecciones, el fumado, e incluso el estrés. Pero cada caso es muy particular y podría responder a varias causas.

El precio por ‘buscar solución’



Los científicos también pusieron el ojo en el [costo de los tratamientos de fertilidad](#) y observaron que, por ejemplo, una sola ronda de fecundación in vitro (FIV) costaba más de un salario promedio en los países de ingresos bajos y medios.

“Personas en los países pobres han invertido mayores porciones de su ingreso de lo que han hecho personas en países de ingresos altos, donde las parejas pagaban un menor porcentaje de sus ingresos”, dijeron.

A la situación se suma el hecho de que, normalmente, son necesarias varias rondas de FIV para conseguir un embarazo.

La FIV es uno de los métodos más caros de fertilización asistida, pero no el único. Este más bien es el método cuando ya todos los más sencillos fallaron. Muchas parejas, con la ayuda de relaciones sexuales programadas, hormonas u otros tratamientos logran un embarazo.

Mburu se lamentó que sean pocos países los que tienen atención de fertilidad a nivel del sistema público de salud. En Costa Rica, la Caja Costarricense de Seguro Social (CCSS) sí ofrece este servicio a través de la Unidad de Medicina

Reproductiva de Alta Complejidad (UMRAC), que comenzó a trabajar en 2019 con FIV y los primeros bebés nacieron en 2020.

No obstante, en nuestro país todavía no hay estudios que exploren la prevalencia de la infertilidad, pero los números no distarían de los vistos a nivel internacional. Para la región de las Américas, que incluye todo el continente americano y las islas del Caribe, la prevalencia de infertilidad alguna vez en la vida es del 20%, según el reporte.

Reciba el boletín: **Bienestar**

Conozca los mejores consejos para cuidar su cuerpo, mente, tendencias en ejercicios y salud

xcastro@inamu.go.cr

Suscríbarme

Deseo recibir comunicaciones

Publicidad

infertilidad

fertilidad

fecundidad

Organización Mundial de la Salud

OMS

salud reproductiva

salud sexual y reproductiva



Reciba noticias de Google News



Irene Rodríguez

Periodista de Ciencia y Salud. Trabaja en La Nación desde 2009 y en periodismo desde 2004. Graduada de Comunicación Colectiva en la Universidad de Costa Rica, donde egresó de la

maestría en Salud Pública. Premio Nacional de Periodismo Científico 2013-2014. Premio Health Systems Global 2018. Becada del Fondo Global de Periodismo en Salud 2021.



LE RECOMENDAMOS

Ligia Madrigal es la primera costarricense en alcanzar la cima del Monte Everest

La atleta Ligia Madrigal llegó este miércoles a la cima del Monte Everest a 8.848 metros sobre el nivel del mar (msnm).



Presidente Chaves fustiga a Fabricio Alvarado por afirmación sobre reunión de OMS

Presidente calificó de 'ridículos' y carentes de estudio los comentarios de Fabricio Alvarado sobre Asamblea General de OMS.



Suspendido director del Centro Nacional de Alta Tecnología tras hallazgos de auditoría

Consejo Nacional de Rectores también presentó denuncia ante Fiscalía de Probidad contra el director del CeNAT, ahora suspendido.



En beneficio de la transparencia y para evitar distorsiones del debate público por medios informáticos o aprovechando el anonimato, la sección de comentarios está reservada para nuestros suscriptores para comentar sobre el contenido de los artículos, no sobre los autores. El nombre completo y número de cédula del suscriptor aparecerá automáticamente con el comentario.

Lo más leído

Por qué debemos tomar jugo de sábila en ayunas

Así se vio el meteorito de anoche desde el volcán Turrialba

Alajuelense deja más que golpeado a Saprissa

Hernán Morales está internado en el hospital: ‘No dije nada para no hacer mucha bulla’

Sergio Gila se refiere al futuro de Luis Javier Paradela y Esteban Alvarado

Publicidad



Sobre nosotros

Grupo Nación
La Teja
El Financiero
Revista Perfil
Sabores
Aplicaciones
Boletines
Versión Impresa

Términos y condiciones

Políticas de privacidad
Condiciones de uso
Estados financieros
Reglamentos

Negocios

Todo Busco
Parque Viva
Paute con nosotros
Printea
Fussio

Servicio al cliente

Contáctenos
Centro de ayuda
Planes de suscripción



Miembro del Grupo de Diarios América (**GDA**)